

*Humberto Maturana prepara postítulo para osorninos*

## "Nos falta respeto por nosotros mismos"

**V**ivimos en una cultura que tiene dimensiones de codicia y de vanidad, pero, al mismo tiempo, están presentes la sensibilidad y la solidaridad. Aunque la colaboración es difícil en este país, son más fáciles las alianzas y éstas no son buenas, ya que son aserciones de acciones temporales. En la colaboración no se está buscando un resultado, sino que se está participando con otro en la creación de algo. Si queremos una convivencia democrática tenemos que pensar en la colaboración, no en la alianza, porque ésta la pierde", señala el Premio Nacional de Ciencias, Humberto Maturana, mientras prepara su propuesta de formación para los escenarios que pronto podrán escuchar sus planteamientos.

—Sabemos que usted está en una etapa de trabajo de investigación. —intesa, —porque trasladarse hasta kilómetros y hacer clases en la Universidad de Los Lagos?

Hecho un paseamiento muy transparente por parte de las autoridades que acuden hasta Santiago para señalar la importancia de poder disipar conocimiento a regiones. Sabemos que para la gente es difícil asistir a este tipo de programas de estudio a la Capital por eso, y quisimos que desde vez, lo haga en Osorno.

—¿Chile ya pidió identidad?

Si. Creo también que la manera en que se plantea la noción de globalización es engañosa. Y no es posible participar en espacios globales si no se tiene una identidad propia, porque uno desaparece arrastrado por estas buroqueras que vienen de otras partes. Los chilenos, ahora, pensamos que lo extranjero es lo mejor. Nos falta respeto por nosotros mismos. Encuentro vergonzoso que los empresarios tengan su dinero invertido afuera y estemos aquí esperando que lleguen extranjeros para resolver nuestros problemas económicos. ¡Éste es un tema solitario!, es cosa de que nos pongamos de acuerdo, de que hagamos un gran proyecto nacional y colaborativo. Empresarios, gobierno, políticos de derecha, políticos de izquierda, trabajadores, -estudiantes-

Hagímoslo todos en conjunto, para que este país sea generador de bienestar en una convivencia democrática.

—¿En estos momentos, los criterios económicos se consideran por sobre los demás?

—Creo que si, este país está enfermo de regla competitiva; de este adios por saber lo que se tiene; de tener conciencias como nosotras los empresarios sabemos lo que hay que hacer.

—Confía en que sea posible lograr esta colaboración de todas las personas para un proyecto común?

No me cabe la menor duda. Si uno abre un espacio que avive la orientación a la colaboración, surge la posibilidad. Lo otro que pasa en este momento es que todas están preocupadas por la imagen; en el fondo, están preocupados de morir. La imagen es lo que uno no es. Siempre, yo no soy lo que el otro ve, de modo que lo único que puede desear es condonarme como soy para que el otro vea, en el final de la vida, lo que realmente soy. Cada vez que a uno le preocupa la imagen, lo que quiera es aparentar lo que no es. Si soy honesto, tengo que tratar de serlo...

—Usted es un hombre optimista que siempre ha dicho que problemas graves, como la contaminación y el crecimiento demográfico, tienen solución.

—Absolutamente. Y creo que no es posible que la población desaparezca si no hay estabilidad de la población. Este país duplica su cantidad de habitantes cada 20 años. Lo más probable es que en 30 años más seamos 30 millones de personas. ¿Qué va a pasar? ¿Cómo se va a lograr el bienestar? Creo que la población tiene que empezar a tomar acciones sobre la planificación familiar. Y para eso, hay que enseñar, ilustrar, entregar, conscientizar. Pero con una actitud que no respeta la educación sexual, que ve cualquier sugerencia para la regulación del tamaño de la familia como una invitación al aborto, no hay ninguna posibilidad. Esta situación es el cambio a lo que yo llamo la "calificación" del país, ya que terminaremos como en California, donde la gente se muere de hambre en la calle.



A fines de abril Maturana estará dictando el postítulo en la Universidad de Los Lagos.

•El destacado científico indicó que para el desarrollo de las regiones es clave la descentralización del conocimiento.

## "Nos falta respeto por nosotros mismos" : [entrevistas] [artículo]

**AUTORÍA**

Maturana R., Humberto, 1928-2021

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Nos falta respeto por nosotros mismos" : [entrevistas] [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)